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Madame la Présidente, Hélène Saletti 
Association Défense de l'Environnement de la Vallée. 
du Haut Buëch 
Le Village - Quartier de la Gare 
05140 SAINT-JULIEN-EN-BEAUCHENE 

Marseille, le 23 novembre 2015 

Objet : réponse à votre courrier du 5 novembre 

Madame, 

C'est avec le plus grand intérêt que j ' a i pris connaissance de votre courrier en date du 5 
novembre. 

Les enjeux liés au changement climatique et à la transition énergétique mobilisent l'ensemble 
des pouvoirs publics, dont la Région qui se voit attribuée des compétences particulières dans ce 
domaine. 

Nous ne produisons, en Provence-Alpes-Côte d'Azur, que 13% de l'énergie que nous 
consommons et notre ambition est de réduire très sensiblement cet écart. Pour cela, nous devons 
à la fois agir sur nos consommations avec un objectif de sobriété et de réduction par la 
rénovation des bâtiments, la priorité à une mobilité plus douce, mais aussi encourager la 
production d'énergies renouvelables. 
Nos ressources sont nombreuses : le soleil, le vent, l'eau, le bois... C'est dans la capacité que 
nous aurons à marier ces différentes sources que nous pourrons relever le défi qui se pose à 
nous. 

Cet objectif doit cependant répondre à plusieurs enjeux tout aussi fondamentaux. Le premier est 
celui des impacts paysagers. Dans une région dont l'économie repose en grande partie sur le 
tourisme, nous devons veiller à ce que les aménagements ne sacrifient pas les paysages, et plus 
particulièrement les paysages ruraux qui participent de notre renommée. Mais avant même de 
contribuer à l'attractivité de nos territoires, ces paysages sont le cadre de vie quotidien de 
beaucoup d'entre nous. Ils portent notre histoire, notre culture, notre identité régionale. Je serai 
donc vigilant à ce qu'aucun projet ne puisse voir le jour sans qu'une étude d'intégration 
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paysagère ne l'accompagne. 

L'autre enjeu est celui de l'appropriation citoyenne de ces projets. Nous voyons aujourd'hui des 
tentatives d'imposer des projets, souvent de dimension importante, dans notre moyen et haut 
pays, qui risquent de défigurer des paysages, et comme vous le dénoncez, de créer des tensions 
entre les habitants. 11 me paraît donc indispensable que chaque projet soit accompagné au cas par 
cas par la puissance publique pour veiller à ce que l'économie générée bénéficie à l'ensemble du 
territoire, à l'intérêt général, qu'il soit local ou régional. 

C'est donc dans la mesure, dans le maintien d'équilibres iragiles qu'ils soient paysagers, 
écologiques, économiques et sociaux, que nous devons permettre à chaque territoire de 
participer activement à la transition écologique. 

J'ai confiance en l'intelligence collective et à la possibilité que nous avons à ne pas sacrifier 
certains enjeux au nom d'un autre, dès lors que chacun se respecte. L'expérience montre que dès 
lors qu'un projet est concerté, et c'est encore plus vrai dans les Parcs naturels régionaux qui 
portent en eux cette culture, que dès lors que la population est associée le plus en amont 
possible, alors nous savons surmonter les contraintes et trouver les moyens de réaliser des 
projets qui contribuent au développement local. 
C'est là, le sens de mon engagement, dans la vallée du Buëch comme partout ailleurs sur le 
territoire régional. 

Je vous prie de croire, Madame, en l'expression de mes sincères salutations. 


